

IPAM Newsletter

03.21



ACTIVITES = MOBILISATIONS

Cycle de Webinaires "La place du droit dans les mobilisations"

Webinaires porté par Sciences citoyennes, l'AITEC, Global Chance IPAM et Sciences Citoyennes. Bâilonnement de l'action militante, recours contre l'inaction de l'État...: quels enjeux se cachent derrière ces constats ? Quels outils juridiques sont disponibles pour l'action militante ? Qu'a-t-on à gagner ou à perdre sur le terrain juridique ? Pour revoir les débats: "La science s'invite au tribunal" (16 mars), "Quand l'action est à la frontière du droit" (23 mars), "Protéger l'action militante" (30 mars).

Séance à venir : 8 avril 2021 Le droit comme mode d'action (14h-17h). [Pour s'inscrire.](#)

Université d'été – Rencontre Ouverte

Le 8 Avril à 19h Mobilisations citoyennes en temps de la Covid: Leçons à partager des expériences en Europe avec Raffaella Bolini, Co-Présidente du Forum Civique Européen. Pour s'inscrire : contact@ue2021.org

L'Université d'été des mouvements sociaux – Août 2021

Pour IPAM, l'Université d'été des mouvements sociaux est un processus structurant de long terme avec un enjeu fort pour cette Edition 2021 : défendre une vision politique de la solidarité internationale. [Pour suivre l'avancée du processus de l'UE.](#)

Ipam s'engage dans la préparation du Forum Féminismes et d'un module sur les stratégies à l'œuvre dans les luttes féministes. Dans les autres propositions en cours pour cette UE, la question des violences d'état, la place des lieux collectifs dans les luttes, contre les méga-projets capitalistes et climaticides.....

Lien vers le [pré-programme de l'Université d'été](#)

"Violences policières : réalités, décryptages et réponses"

Mercredi 14 avril 2021 à 18 heures

Réunion-débat en Webinaire. Analyses croisées pour comprendre les racines du phénomène, les logiques de ces violences, les évolutions juridiques en cours et avancer des propositions politiques pour transformer en profondeur l'institution policière. Inscription via [ce lien.](#)

ACTIVITES-MOBILISATIONS

Forum Social Européen des Migrations (FSMM), Lisbonne – Mars 21

Ipam est coorganisateur de la délégation française du forum. Le Forum social européen des migrations s'est tenu du 18 au 21 mars 2021 à Lisbonne. Résultat de 11 jours de travail impliquant 300 organisations et mouvements sociaux de 31 pays, plus d'un millier de participants, la Déclaration de l'Assemblée des Mouvements Sociaux du premier Forum Social Européen sur les migrations a été adoptée le 26 mars 2021 lors la réunion de clôture de l'événement.

En tant que thème transversal dans toutes les propositions, **l'intersectionnalité des questions de genre, de race, de classe, de nationalité, d'identité et d'interculturalité** se démarque et la défense de la santé en tant que droit humain universel et l'accès aux vaccins pour tous, quelle que soit la situation migratoire.



Discussion avec l'Envolée

Ipam a pu échanger, lors d'une discussion informelle avec l'Envolée, de sujets d'actualité liés au milieu carcéral: plusieurs morts en prison, violences pénitentiaires et violences d'État, censure du journal *L'Envolée* dans les prisons françaises (cf. communiqué de l'Envolée).



Réunion-débat en Webinaire

Où en sont l'altermondialisme et le FSM ?

Suite au Forum Social Mondial virtuel qui s'est tenu fin janvier 2021, des réseaux internationaux se sont réunis. La question d'un nouvel internationalisme et d'un altermondialisme de notre époque a été posée. Visionner le webinaire via ce lien.

Après le FSM 2021: Les défis de l'alter mondialisme et des Forums Sociaux Mondiaux. Intervention à la session du Conseil International du 21 février 2021 par Gustave Massiah. Lien vers l'article.



UPSI Séances à venir

- Mars 21: **L'héritage politique de Marielle Franco**
Des militantes féministes en lien avec le réseau Ipam ont documenté la vitalité de l'héritage politique de Marielle Franco, militante noire et lesbienne assassinée en mars 2018 par des supporters Bolsonaro. Au programme : reportages, portraits et interviews ! Réflexions autour de 15 portraits de femmes, trans à Sao Paulo et Rio. A suivre sur le compte Instagram "Longues Vues".
- 26 Mars : **Construire une culture de la composition:** perspectives historiques à partir de l'expérience de NDDL et de la Rue du Dragon.
29 Avril: Discussion à partir des expériences des contre-sommet (Paris/Annemasse/Gênes/Biarritz...)

TEXTES & TRIBUNES

Le recul de la démocratie en France est une menace pour la libertés dans le monde: "Nous exhortons le président Macron et son gouvernement à abandonner les lois "sécurité globale" et "séparatisme", des dérives autoritaires qui portent atteinte aux droits fondamentaux que la France prétend incarner."

Lien vers la tribune.



Le paradigme écologique et le politique par Gustave Massiah. Lien vers l'article.

A propos des régressions anti-laïques et anti-démocratiques en cours par Bernard Dréano

"Ce qui ressort des lois récentes et des projets de loi, des décrets ou circulaires en cours de finalisation ou déjà appliquée signifie une régression démocratique sans précédent, en matière de laïcité, de droit d'association, de liberté d'opinion"...Lien vers l'article.

Echanges & Partenariats

Les volontaires d'E&P sont de retour pour la capitalisation collective, troisième et dernier temps fort du programme. Récits, expositions photos, podcasts sont au programme où elles partageront leurs expériences d'engagements. Vous pourrez les découvrir durant le temps de restitution le 14 avril.



Cedetim

Pour faire écho aux discussions engagées dans le cadre du cycle consacrée aux évolutions du mouvement féministe et aux perspectives de transformations sociales, une **Capsule vidéo**: de Jules Falquet. Qu'est-ce que l'intersectionnalité ? Comment aborder la question du handicap invisible ? Ou bien celle de l'égalité salariale ? Les enseignant.es chercheur.es d'Université de Paris nous éclairent sur ces concepts liés aux égalités. [Lien vers la série de vidéos.](#)



Intercoll

2021 un site entièrement repensé organisé autour du Portail des mouvements, des groupes de travail, des mobilisations et des événements.

1ère newsletter du groupe Intercoll numérique regroupant des articles sur les sujets liés au numérique. [Lien vers la newsletter.](#)

Un dossier Intercoll a été réalisé sur les mobilisations massives qui se produisent en Russie afin d'expliquer qui sont les manifestant.e.s, quelles sont leurs aspirations, et quelles pourraient en être les conséquences sur le long terme, notamment du point de vue des forces de la gauche démocratique, peu nombreuses en Russie, mais néanmoins existantes. [Lien vers le dossier.](#)

AITEC

Dans 21 pays d'Europe, **journée d'action pour le droit au logement, l'arrêt des expulsions et contre le logement cher !** Retour sur les manifestations du 27 mars, sous le mot d'ordre "Le logement c'est pour les gens, pas pour l'argent !". [Lien vers l'article.](#)

Trois nouvelles publications sur le site de l'Aitec à propos du Traité sur la charte de l'énergie (TCE). Un webinaire avec Investigate Europe est organisé le 8 avril sur ce sujet. Inscriptions via ce lien.

- Décryptage de la position de la Commission européenne pour les négociations sur la "modernisation" (impossible) de ce traité
- Publication d'un rapport de CEO, TNI et Powershift
- Résumé des nouvelles révélations sur le Traité de l'énergie issues d'enquête du collectif de journalistes d'Investigate Europe

Atelier pour la refondation du service public hospitalier se tiendra les 3 et 4 juillet prochains à Marseille. Plus d'infos sur [le site.](#)



AEC

Dans [Le piège du jardin noir](#), Bernard Dréano rappelle les enjeux du conflit du Haut-Karabagh, commencé sous l'URSS déclinante en 1988 et provisoirement stoppé par un cessez-le-feu sans cesse rompu depuis 1994.

En 2022, l'AEC va poursuivre ses activités avec la plateforme Civil M+ a propos du conflit en Ukraine et des dialogues des sociétés civiles. Diverses initiatives dont une série d'ateliers lors de l'université d'été des mouvements sociaux prévue à Nantes en août et des débats à Paris à l'automne seront notamment organisées.



IPAM DANS LES RESEAUX

IPAM // CRID



IPAM a participé au Webinaire "Liberté de conscience et laïcité en France" du 28 janvier, organisé par le CRID et le Festival des Solidarités. [Lien vers le replay.](#)

Note politique du CRID, fruit d'une réflexion de ses membres sur la situation actuelle et les multiples défis que celle-ci pose aux organisations et mouvements. Cette note propose des éléments de constats partagés qui aident à réfléchir aux enjeux de la période, et des pistes communes. Lire la note [en français](#), [en anglais](#) ou [en espagnol](#).

Pour suivre l'actualité du CRID, une [lettre d'infos](#) est à disposition, ainsi que le [site web](#).

IPAM PARTICIPE ET SOUTIENT

- **L.A. Coalition** qui s'est réuni autour d'un objectif commun: proposer des stratégies de riposte contre les répressions subies par le secteur associatif. Dans l'actualité de L.A Coalition la loi séparatisme, une atteinte inacceptable contre les libertés associatives et le socle républicain. (Charlotte et Céline) . Pour signaler une entrave vécue par votre association : <https://www.lacoalition.fr/Signaler-une-entrave>
- **L'appel des soulèvements de la terre** : ces soulèvements vont débuter dès le mois de mars, par des occupations de terres, blocages, actions de réappropriations...[Lien vers l'appel.](#)
- IPAM s'engage dans le projet de **relance du site Démosphère**.

Contre les répressions au Maroc

Ces dernières années la situation en matière de droits humains s'est fortement dégradée au Maroc. Des militants des mouvements populaires sont lourdement condamnés (procès des animateurs du « Hirak du Rif », le mouvement social au nord du pays en 2016-17), l'administration multiplie les contrôles abusifs et interdictions d'associations (dont nos partenaires de l'association culturelle Racines en 2019), des journaux fermés, des journalistes poursuivis et emprisonnés. [Lien vers les deux communiqués](#) du comité de soutien à Maâti Monjib et aux journalistes marocains persécutés.

LIVRES-MUSIQUE



Démocraties sous pression – Autoritarisme, répression, luttes

Depuis plusieurs dizaines d'années, les luttes et les solidarités sont plus en posture de résistance que de progression ou de conquêtes de nouveaux droits. Partout, la démocratie paraît reculer, être en danger, et ne pas tenir ses promesses d'égalité politique et de garantie des libertés. Au contraire, les gouvernements autoritaires, conservateurs, ou d'extrême-droite se multiplient ; pendant ce temps, celles et ceux qui contestent l'ordre établi subissent de plus en plus la violence de l'appareil répressif des États. Comment comprendre cette recrudescence de la répression et ce rétrécissement des espaces d'expression démocratique ? Et face à cela, que faire ? [Lien vers la table ronde de présentation du numéro.](#)



Maxida Märak
[Baseball Bat](#)

Ipam soutient les éditions du [commun](#) et l'appel Nous ne vendrons plus nos livres sur Amazon



IPAM | Initiatives Pour un Autre Monde

IPAM est un collectif de 6 associations de Solidarité Internationale (Cedetim, Aec, Aitec, Cedidelp, Amorces, E&P) et d'une cinquantaine de militants affinitaires où se côtoie des personnalités historiques du mouvement altermondialiste et des militantes, plus jeunes, ancrées dans des mobilisations de protestations spontanées (soulèvements populaires, gilets jaunes, violences policières, #metoo, ...). souvent issues du programme de formation continue porté par Echanges et Partenariats.

IPAM est un lieu d'engagement radical non-partidaire qui respecte la diversité de points de vue et recherche l'unité d'action quand c'est possible. C'est un espace de formation politique, de transmission et d'émancipation, de mise en commun des analyses et des pratiques militantes dans un objectif de renouvellement générationnel. IPAM est un repère, un lieu de réflexion et de « mise à disposition » de réseaux pour la mouvance altermondialiste.

Reconnaissant un héritage commun avec les mouvements décoloniaux et altermondialistes, et actant des changements de « l'état du monde » aujourd'hui (contre révolution néolibérale, réponses autoritaires de droite voire d'extrême droite et victoires partielles des mouvements sociaux), Ipam a pour ambition de :

- Construire et rendre visible une stratégie et des pratiques de solidarité nationale et internationale capables de répondre aux défis d'aujourd'hui,
- Permettre de relier les luttes locales dans une dimension internationale,
- faire dialoguer les mouvements historiques de l'altermondialisme et les mouvements de résistance et solidarité auto-organisées
- Articuler réflexions, actions directes et plaidoyer



IPAM | Initiatives Pour un Autre Monde

21 Ter rue Voltaire
75011 Paris
www.reseau-ipam.org